

Trayectorias de atención de personas con diagnóstico de artritis reumatoide en el Municipio de Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca.

L.N. Bastida López, Magali¹; Dra. Sánchez Bandala, Ma. Alejandra²; Dr. Abeldaño Zuñiga, Roberto Ariel³; Mtra. Cabrera Santiago, Dulce Mercedes⁴

RESUMEN

Introducción: La artritis reumatoide (AR) es una enfermedad autoinmune idiopática crónica y degenerativa. Debido a su capacidad para afectar la funcionalidad del paciente y a su impacto económico a nivel individual y en los servicios de salud, se ha reconocido como un problema de Salud Pública. El enfoque de trayectorias de atención permite identificar de una forma diacrónica, las diferentes rutas que una persona sigue para recuperar la salud perdida a través de la articulación de distintas formas de atención, y con esto analizar la complejidad del proceso salud-enfermedad-atención. **Objetivo:** Describir las trayectorias de atención de personas adultas con diagnóstico de artritis reumatoide residentes del municipio de Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca. **Método:** Se realizará un estudio cualitativo en hombres y mujeres adultos previamente diagnosticados con artritis reumatoide, residentes del municipio. El muestreo será heterogéneo y la recolección de datos se realizará por medio de entrevistas a profundidad apoyadas en investigación documental. Se desarrollará un análisis de contenido temático utilizando el programa ATLAS.ti 8. **Relevancia del estudio:** Los aspectos sociodemográficos que condicionan la trayectoria de atención en la artritis reumatoide puede significar la diferencia entre mantener una buena calidad de vida o enfrentar la discapacidad, por lo cual describir los diferentes aspectos que configuran la trayectoria de atención serán de utilidad para identificar necesidades en salud no atendidas y aportarán elementos para que los tomadores de decisiones puedan diseñar estrategias de atención que mejoren el acceso a una atención integral.

Palabras clave: artritis reumatoide, servicios de salud, atención integral de salud, necesidades en salud, investigación cualitativa.

¹Estudiante del primer semestre de la Maestría en Salud Pública, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: magaabastida@gamil.com

² Profesora-Investigadora, Directora del Comité Tutorial, adscrita a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: alejandra.bandala1@gmail.com

³ Profesor-Investigador, Asesor 1 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: rariel@unsis.edu.mx

⁴ Profesora-Investigadora, Asesor 2 del Comité Tutorial, adscrita al Instituto de Investigación sobre la Salud Pública, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: dulcemercedescabrera@unsis.edu.mx